

Desde hace un poco más de 432 años la zona del altiplano ha estado bajo el amparo de la Virgen María. Los esfuerzos civiles por extender los dominios de la Nueva España, el afán de obtener riquezas mineras y el celo misionero por evangelizar a los habitantes de estas tierras, hicieron posible que se fundara el Real de la Natividad de Santa María de las Charcas por cédula del 16 de abril de 1573, estableciéndose así, la primer y más antigua villa hispánica en el altiplano potosino. Anterior a esta fecha se habían realizado las primeras exploraciones a este territorio.

Los cruentos ataques realizados por los grupos nómadas que habitaban esta región (Guachichiles de la raza Chichimeca) durante la guerra chichimeca (1550-1590), destruyeron en varias ocasiones la población. Fue cercano a 1582 que se establece la población en el asentamiento actual. La importancia primordial de Charcas radica en ser foco fecundo de evangelización de estas tierras tal como se menciona en un parecer del General Rodrigo del Río y Loza, donde se solicita que se “erigiese el convento de Charcas para la quietud de los indios Guachichiles y otros infieles”.

La parroquia de Charcas inició con los primeros evangelizadores llegados a estas tierras, cubriendo la gran extensión que abarcaba los actuales municipios de Venado, Villa de Guadalupe, Villa de la Paz, Catorce, Cedral, Vanegas, Matehuala, Santo Domingo y Moctezuma. Al fundarse el convento de San Sebastián del ojo de agua de Venado en 1593, la jurisdicción de la Parroquia de Charcas se reduce al sur esa extensión. En 1799 se erigen las parroquias de Cedral, Catorce y Matehuala, y en el siglo pasado lo hace Santo Domingo. Desde sus inicios, Charcas pertenecía tanto en lo civil como en lo eclesiástico a Guadalajara (Reino de la Nueva Galicia).

De acuerdo al decreto de coronación enviado por el cabildo de San Pedro de

Roma en 1951, se menciona que ya desde finales del S. XVI se veneraba la milagrosa imagen de Nuestra Señora del Rosario de Charcas, por lo que es de suponerse que la imagen se encontraba en el convento desde los primeros años después de la fundación del pueblo. Se piensa que la imagen de la Virgen del Rosario de Charcas, es una de las joyas que enviaron los reyes de España para “*agraciar*” a la Nueva Galicia. Su procedencia se ha establecido en Nápoles, Italia. En el inventario de 1694 se dice que la imagen ha venido de España. Es el 26 de Marzo de 1606, que se hace la formal donación de la santa imagen al convento de los padres franciscanos por parte de Baltasar de Chávez, para que quede bajo su resguardo.

Desde que llegó la virgen María a la Parroquia de Charcas (primero en nombre y después como imagen en su advocación del Rosario), cientos de generaciones de fieles, no sólo del altiplano potosino sino de diversas partes de la República y del extranjero, se han arrodillado a los pies de la imagen, para agradecer favores o pedir nuevos.

Del pequeño jacal que construyeron los padres franciscanos para la pacificación y evangelización de estas tierras, además de las parroquias, surgió una Diócesis, la de Matehuala. En este año Mariano no sólo para la parroquia de Charcas sino para todo lo que fue su antiguo territorio, recordamos con júbilo el 4º Centenario de la donación de la Santa y Milagrosa Imagen de Nuestra Señora del Rosario. Invitamos a todas las personas, familias, grupos de trabajo, escuelas, institutos, universidades, parroquias, grupos apostólicos, etc., que se sumen a esta celebración del 25 de Marzo al 8 de Septiembre a través de peregrinaciones al templo donde se venera la preciosa imagen, ya que su Santidad Benedicto XVI, ha dado el beneplácito para esta celebración y otorga indulgencia plenaria o parcial a quien asista en peregrinación durante este periodo a visitar la milagrosa imagen.

## Programa Religioso mes de Marzo

- Día 4** 7:00 p.m. Conferencia: Historia de Charcas.- Arq. Luis Pedro Gutiérrez Cantú  
**Día 11** 7:00 p.m. Conferencia: Nueva Evangelización.- Pbro. J. Joel Donato Beltrán  
**Día 17** Inicio de la Novena a la Virgen de Charcas. (En las capillas, en grupo de vecinos, familias, etc.). Rezo del Rosario. Invitamos a todas las personas para que terminen el rezo de la novena en la plaza de toros el día 25 de marzo.  
**Día 18** 7:00 p.m. Conferencia: María y la mujer actual.- Pbro. Joel Salinas

### Día 25 Vísperas

- 10:00 a.m. Inauguración de la Exposición Fotográfica permanente de la Coronación de Ntra. Sra. De Charcas  
12:00 p.m. Desfile de carros alegóricos. Iniciará en la Plaza de San Francisco y concluirá en la Plaza de Jesús.  
7:00 p.m. Magno Rosario Viviente en la Plaza de Toros.  
10:00 p.m. Vigilia

### Día 26 Fiesta Solemne

- 5:00 a.m. Mañanitas  
7:00 a.m. Eucaristía.  
9:30 a.m. Peregrinación, entrada de cera y Eucaristía de los niños. Lugar de reunión: Plaza de Jesús  
11:00 a.m. Peregrinación y entrada de cera. Participan fieles de las Parroquias de la Diócesis e hijos de Charcas residentes en diversas ciudades de la República Mexicana, el extranjero y pueblo en general.  
1:00 p.m. **Concelebración Eucarística.** Preside el **Excmo. Sr. Dr. D. Luis Morales Reyes Arzobispo de San Luis Potosí.**  
Lectura de las Indulgencias.  
Lectura del documento de donación.  
7:00 p.m. Festival artístico.  
10:00 p.m. Fuegos artificiales.

1606

2006

*En Charcas, ¡oh! Virgen Madre,*

*quisiste poner tu asiento...*



400

AÑOS DE LA DONACIÓN DE LA  
SANTA Y MILAGROSA IMAGEN DE N<sup>TRA</sup>.  
S<sup>RA</sup>. DEL ROSARIO AL CONVENTO  
DE LAS CHARCAS

55 ANIVERSARIO DE SU  
CORONACIÓN PONTIFICIA



Programación sujeta a cambios.

